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передовики производства

Передовики Производства

плато вперед
идея сосредоточиться на развитии 
так называемого уфимского полу-
острова (именно в этом вербаль-
ном сочетании, которое сейчас на-
чали продвигать городские власти) 
неожиданно пришлась ко двору. 
все-таки полуостров — это про но-
вое, про путешествия, воду и сушу. 
самое приятное, что и ехать никуда 
не надо. турецкий полуостров Бо-
друм для уфимцев, по всей види-
мости, будет неопределенное вре-
мя недоступен, а полуостров уфим-
ский — пожалуйста. тот же полуо-
стров назовите «уфимское плато», 
и восприятие города снова приоб-
ретает новый смысл. египетскому 
плато Гиза, где стоят знаменитые 
пирамиды, пока приходится только 
мечтать о внимании уфимцев, а 
уфимское плато им не обделено. 
Не знаю как вам, а мне по душе эта 
«импортозамещающая» игра слов. 
разработчики новых городских 
стратегий обещают и другие про-
явления «перезагрузки». Например, 
забудьте про уплотнительную за-
стройку. теперь это концепция ком-
пактного города. и, кстати, звучит 
обнадеживающе.

Наталья Павлова, 
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в Пользу идеи коМПактНоГо Города Приводятся Не только архитектурНые, Но и экоНоМические ПричиНы: При увеличеНии 
ПлотНости НаселеНия расходы На содерЖаНие иНфраструктуры МоГут стать НиЖе

пришествие полуостровитян Власти 
Уфы, посоветовавшись с профессиональным сообще-
ством урбанистов, архитекторов и планировщиков, кажет-
ся, окончательно отказались от планов развития города в 
сторону заречных территорий Забелья и Зауфимья. Они 
склоняются к идее сконцентрировать градостроительные, 
а следовательно и финансовые, ресурсы на территории 
так называемого уфимского полуострова, или плато — в 
местах, где уже существует застройка. 

В администрации приводят довод, что территория  
Уфы — 720 квадратных километров, а проживает в горо-
де всего 1,1 млн человек. на вдвое большей территории 
Москвы проживает в десять раз больше населения. У идеи 
компактного города, которая обсуждалась в ноябре на III 

Международном градостроительном форуме 
UrbanБайрам в Уфе, практически не было оппонентов. 

Зарубежные и уфимские эксперты в области градопла-
нирования единодушно признают, что существующая 
плотность застройки уфимского плато позволяет строить 
больше без ущерба для комфорта горожан. Даже лучше, 
если неуютная советская комплексная застройка обрастет 
современными, встроенными в городскую среду объекта-
ми, считают авторы инициативы. В пользу идеи приводят-
ся не только архитектурные, но и экономические причины: 
при увеличении плотности населения расходы на содер-
жание территориальной инфраструктуры могут стать ни-
же, а при сохранении тех же затрат — могут способство-
вать ее улучшению. напротив, выход города за границы 

рек неминуемо влечет за собой гигантские расходы на 
прокладку и поддержание инфраструктуры — мостов, до-
рог, социальных объектов, создает дополнительный тра-
фик за город и нагрузку на транспортную сеть. 

«Когда мы внимательно изучили планы освоения 
дальнего Забелья, то приняли решение, что это абсолют-
но не рациональный и тупиковый путь,— говорит пер-
вый замглавы администрации Уфы александр Филип-
пов.— Мы еле-еле подтянули Дему, инорс, Затон, и сей-
час своими же руками создать еще более проблемную 
территорию где-то в районе Миловки и Романовки, где 
нет ничего, даже дорог, и организовывать там отдель-
ный мини-город с населением в 200 тыс. человек? Это 
просто безумная идея!» 

уроки близости новым лозунгом территори-
ального развития уфы провозглашен возврат на уфимский по-
луостров. город решено развивать не вширь, как это было за-
ложено генпланом 2006 года, а вглубь — в сторону уплотнения 
застройки. по мнению профессионального сообщества урбани-
стов, архитекторов и планировщиков, это позволит сконцен-
трировать финансовые, интеллектуальные и другие ресурсы 
на меньшей территории с большей отдачей, и улучшит качество 
городской среды. но общественному мнению еще предстоит 
переварить эту революционную инициативу, ведь термин 
«уплотняющая застройка» традиционно воспринимается как 
вторжение на чужую территорию. БУлат БашиРОВ 
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при освоении забелья  
и зауфимья застроенные 
территории уфы увеличились 
бы более чем вдвое. это 
потребовало бы огромных 
инвестиций в инфраструктуру 
и поставило бы под удар 
имеющиеся активы

➔
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«уплотнительная застройка мо-
жет быть вполне дружествен-
ным актом» Реализуя идею компактного города, 
полагают в администрации, в городе реально построить 
около 9 млн кв. м жилья в ближайшие 12–15 лет. К слову, 
примерно столько же было предусмотрено в микрорайоне 
Затон-восточный в Забелье. но в России нет городов, ко-
торые реализовали бы удачные проекты по дальней за-
стройке, поддерживает идею руководитель центра при-
кладной урбанистики (Пенза) Святослав Мурунов: «Где-
то удалось создать райончики с хорошим количеством 
сервисов, но практически нигде не получилось создать 
рабочие места, чтобы люди с утра не уезжали на работу, а 
вечером не приезжали. У Уфы есть потенциал эту задачу 
решить одной из первых и наработать опыт для всей стра-
ны». Урбанист андрей Головин добавляет, что избыточное 
количество «пустой» земли в центре города приводит к 
тому, что город «расползается», качество городской сре-
ды ухудшается — бесхозные участки занимают «времен-

ные убогие киоски или свалки, парки наполняются асоци-
альным содержанием, асфальт в глубине микрорайонов 
исчезает». «Все это вызвано неопределенным статусом 
территории и её количеством»,— резюмирует он.

Чтобы не будоражить почем зря горожан, авторы 
«компактного города» решили не применять термин 
«уплотнительная» или «точечная застройка», не вызы-
вающий большой симпатии у тех, кто когда-либо сталки-
вался прежде с этим явлением. Девелоперы будут под-
писывать договоры развития уже застроенных террито-
рий и давать им новую жизнь, сносить обветшалые дома 
и строить на освободившихся участках жилые комплек-
сы со всей необходимой социальной инфраструктурой, 
говорит александр Филиппов. По мнению Святослава 
Мурунова, уфимцам еще предстоит изменить отношение 
к уплотнительной застройке, потому что при правильном 
планировании и грамотном регулировании администра-
ции это дружественный акт. «Потенциал для уплотнения 
у города очевиден, причем без нарушения исторических 

и реакреационных зон,— отмечает Святослав Муру-
нов.— Уфа — сильно вытянутый город, где районы не 
связаны друг с другом, тут надо уплотнять однозначно, 
но уплотнять правильно, создавая большое количество 
персональных центров-районов — деловых, торговых, 
офисных, общественных. я бы, например, разгрузил 
исторический центр и активно застраивал периферий-
ные районы». 

негативных последствий от реализации этой концеп-
ции эксперт не видит. «Она, разумеется, потребует раз-
вития транспортных магистралей, но застройка Уфы по-
зволяет найти для них ниши — где-то снести двухэтаж-
ки, построить современные комплексы, а оставшееся 
пространство отдать под транспортную и общественную 
среду,— отмечает господин Мурунов.— Обычно чинов-
ники плохо доносят до населения плюсы таких проектов 
и наталкиваются на противодействие. Если действовать 
открыто, взаимодействовать с горожанами, предупреж-
дать о трудностях, которые на какое-то время могут воз-

никнуть, такие вопросы можно решить безболезненно». 
При этом эксперт предлагает избежать ошибок. «не сто-
ит строить много жилья одного класса. В новых микро-
районах следует создавать новые рабочие места, чтобы 
сбалансировать транспортные потоки. Причем делать 
это следует уже на этапе формирования проекта за-
стройки»,— полагает Святослав Мурунов. 

В пользу ориентации на уфимский полуостров говорит 
и тот факт, отмечает эксперт, что «в Уфе большой потен-
циал исторической застройки, но она недокапитализиро-
вана». «например, Черниковка — однозначно историче-
ское место, ее можно уплотнить, не потеряв исторической 
ценности этой территории. или природные парки — во-
круг них много буферных территорий, которые можно ка-
питализировать. К примеру, застройщик выкупает част-
ный сектор вокруг парка, вкладывается в развитие парка, 
тем самым повышается класс района и, как следствие, по-
вышается класс жилья и его стоимость»,— подсказывает 
Святослав Мурунов. n

   «уфа немного напоминает манхэттен, каким он был в конце xIx века» 

если действовать открыто, взаиМодействовать с ГороЖаНаМи, ПредуПреЖдать о трудНостях, которые На какое-то вреМя МоГут 
возНикНуть При уПлотНеНии застройки, такие воПросы МоЖНо реШить БезБолезНеННо, увереНы эксПерты

Маркус аППеНцеллер, Бюро MLA+ (ведет 

круПНоМасШтаБНые ГрадостроительНые Проекты и 

архитектурНые раБоты в евроПе, азии и юЖНой 

аМерике. НидерлаНды): 

— Если генплан Уфы, утвержденный в 2006 году, 
реализуется, это приведет к огромному расшире-
нию города , вдвое увеличит застроенную террито-
рию и потребует невероятного объема инвестиций в 
инфраструктуру всех видов, обеспечить которую 
будет очень трудно. Мы предлагаем изменить мо-
дель развития города. Вместо расширения за пре-
делы естественных топографических границ плато 

город должен сконцентрировать развитие на терри-
тории уфимского полуострова и с помощью этого 
усилить свой образ и стать еще более уникаль-
ным… Уфа немного напоминает Манхэттен, каким 
он был в конце XIX века: дома невысокой этажно-
сти, расположенные в четкой планировочной сетке. 
В нью-йорке эта система меньше чем за полвека 
развилась до плотного высотного строительства. 
Два аспекта — четкие границы Гудзона и ист-
ривер и характерные очертания линии горизонта 
принесли Манхэттену мировую славу и превратили 
его в культовый город… Манхэттен использовал 

высотное строительство для того, чтобы решить 
проблему расширения города, но в результате стал 
действительно особенным. Уфа может пойти тем 
же путем. наличие высотных зданий создает 
особый образ города, его силуэт, что помогает в 
продвижении уникальности города. Уфа может ис-
пользовать похожий подход: развить уникальный и 
поразительный силуэт для того, чтобы выделиться 
из других постсоветских городов-миллионников. n

(из выступления на III Международном градостроительном 

форуме UrbanБайрам).
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Business Guide: Ольга, прошел третий форум Urban- 
Байрам, темой которого была Стратегия развития Уфы до 
2030 года. Каков главный итог этих трех лет обсуждений? 
Удалось принципиально продвинуться в понимании того, 
как развиваться городу?
ольГа сараПулова: идея проведения градостроитель-
ного форума UrbanБайрам пришла, когда стало понятно, что 
необходимо перевернуть представление власти и обще-
ственности о подходах к разработке планов долгосрочного 
развития города. так, итогом первого форума, прошедшего 
в 2013 году, стало решение о разработке комплексной Стра-
тегии развития Уфы до 2030 года. Главная отличительная 
черта каждого последующего UrbanБайрама — это все бо-
лее конкретная повестка. Если на первых форумах мы об-
суждали общие теоретические вопросы — есть ли будущее 
у промзон, нужно ли развивать общественный транспорт, 
как увязать экономические и пространственные показатели 
в развитии города, то сейчас говорим о развитии конкрет-
ных территорий, а в том, что было предметом дискуссий 
первых двух лет, уже появилась ясность. например, позади 
осталась дискуссия по вопросам разреженной застройки, 
которую мы сегодня имеем в городе. Просчитав все риски 
на перспективу 15 лет, мы поняли, что имеет смысл разви-
ваться только в рамках концепции компактного города. Дру-
гим важным итогом предыдущих форумов стало понима-
ние того, что приоритетным должно быть развитие обще-
ственного транспорта. Потому что если строить больше раз-
вязок и мостов, как планировалось, то мы получим больше 
автомобилистов, траффика и загазованности. а будем 
вкладываться в развитие общественного транспорта — по-
лучим эффективную транспортную систему на годы вперед. 
Отрадно осознавать, что сегодня есть принципиальное по-
нимание и у республиканских, и у городских властей о не-
обходимости инвестиций в комплексные проекты обще-
ственного транспорта. именно комплексные, подразумева-
ющие интеграцию всех видов общественного транспорта: 
введение единого билета, единых требований к перевозкам. 
на мой взгляд, это большой прорыв.
BG: Почему горизонт планирования будущего Уфы обозна-
чен именно 2030 годом — не раньше и не позже? 
о.с.: Горизонты разработки документов долгосрочного раз-
вития городов определяются федеральным законодатель-
ством, и все отраслевые программы развития России име-
ют горизонт планирования до 2030 года. но мы понимаем, 
что 15 лет — это слишком мало, если говорить о развитии 
города, ведь самые вдохновляющие примеры стратегий го-
родов разрабатываются на 100 лет вперед! Мы планируем 
и думаем в перспективе до 2050 года, но утверждать доку-
мент будем все-таки до 2030-го. 
BG: Почему вы решили сосредоточиться на формате стра-
тегии как общественного договора? Чем плохи классиче-
ские генеральные планы?
о.с.: Стандартный процесс разработки генерального пла-
на — это фиксация и представление жителям уже приня-
тых решений на публичных слушаниях, когда сложно вне-
сти кардинальные коррективы. Мы же пошли обратным 
путем — от обсуждений с жителями, бизнесом и властью 
приоритетов развития города и определенных террито-

рий, потому что в разработке стратегии очень важен про-
цесс, в ходе которого выявятся активные агенты, готовые 
воплощать разработанные идеи.
BG: Когда мы увидим саму стратегию? 
о.с.: итоговый срок разработки документа — сентябрь 
2016 года. но до этого момента пройдет еще немало обще-
ственных обсуждений.
BG: Одной из самых интересных тем форума была дискус-
сия о развитии отдельных районов Уфы. Как мы поняли, 
для каждого из них планируется разработать собственную 
стратегию? 
о.с.: Безусловно, для каждого района должно быть видение 
развития, план развития, с пониманием того, за счет каких 
ресурсов его можно осуществить. Мы настроены подбирать 
проекты, которые позволят объединить государственные 
ресурсы, ресурсы бизнеса и населения. Мы считаем, что 
для каждого района необходимо сформировать уникаль-
ный образ, чтобы в будущем перемещение между районами 
Уфы превратилось в удивительное путешествие. например, 
Черниковка — культурный центр Уфы, Сипайлово — район 
коворкингов и креативной молодежи, Дема — район эко-
логии и чистоты. При этом в каждом районе необходимо 
выделить его локальный центр, который сможет «переза-
грузить» весь район — здесь будет высокое качество бла-
гоустройства, какие-то уникальные объекты. Проведенные 
нами фокус-группы позволили выявить базу активных жи-
телей районов, с которыми мы продолжаем взаимодейство-
вать и использовать их мнение при разработке простран-
ственной концепции районов.
BG: Одна из сильных сторон UrbanБайрама — участие в 
сессиях зарубежных архитекторов, концептуалистов-урба-
нистов. Удается ли их знания и подходы применить на прак-
тике в таком городе, как Уфа?
о.с.: Безусловно, взгляд со стороны нам необходим. При-
езжие эксперты позволяют взглянуть на ситуацию под дру-
гим углом, они обращают наше внимание на важные нюан-

сы городского развития, предлагают нетипичные решения. 
яркий пример такого взаимодействия — наш консультант 
по вопросам транспорта лука Гуала (италия). Он провел 
много времени в Уфе — изучал город, ходил пешком, ез-
дил на общественном транспорте. В процессе этого иссле-
дования лука дал нам рекомендации, касающиеся не толь-
ко технической, но и организационной стороны развития 
транспорта. В этом году ярким впечатлением от форума ста-
ло общение с Висенте Гуайардом (испания). Четыре года он 
руководил пространственным развитием Барселоны в ка-
честве главного архитектора. Он ознакомился с застройкой 
уфимских районов и подтвердил целесообразность нашей 
концепции уникальных районов. При этом наибольший по-
тенциал преобразования он увидел у Сипайлово, потому что 
это типичный район, построенный в социалистической иде-
ологии — по всему миру таких сотни. Он считает, что при-
мер трансформации Сипайлово может стать лучшей миро-
вой практикой, и заинтересован этим заняться. Еще один 
замечательный пример сотрудничества — концепция горо-
да в парке, разработанная итальянским ландшафтным ар-
хитектором Габриэле Филиппини (италия). Он просто пере-
вернул наше представление об интеграции природы в го-
родскую ткань, заявив, что особенность Уфы — это не пар-
ки в городе, а то, что сама Уфа — это город в парке. им 
была разработана идея создания парка вокруг инорса, ко-
торый стал бы символом жизни в гармонии с природой. Его 
проект включает и развитие пешеходной и велосипедной 
инфраструктуры, пешеходные мосты на противоположный 
берег Уфимки (нетривиальное решение для нашего горо-
да), и всевозможную досуговую и научно-исследователь-
скую инфраструктуру. 

Конечно, не все предложения экспертов были восприня-
ты всерьез администрацией города. например, в прошлом 
году транспортные специалисты из компании MSysLab раз-
работали предложение по реорганизации одного из самых 
загруженных перекрестков — на центральном рынке. Была 
построена транспортная модель, обосновавшая, что новая 
схема движения не только улучшила бы пропускную спо-
собность перекрестка, но и высвободила бы около 4 тыс. 
кв.м земли для строительства подземной парковки и пло-
щади со сквером, которой могли бы пользоваться все жи-
тели. Мы понимаем, что такие преобразования требуют сме-
лости руководства города и лояльности горожан. но, может 
быть, когда-нибудь мы к этому придем. 
BG: изменилось ли видение того, где и чем застраивать го-
родские территории?
о.с.: В ходе работы над стратегией мы оценили резервы за-
стройки в существующих границах Уфы, сопоставили их с 
прогнозируемой численностью населения к 2030 году и 
пришли к выводу, что на перспективу этих 15 лет город впол-
не может разместиться в рамках существующих районов. 

наибольший прирост будет в центре, Зеленой Роще и Глуми-
лино. Здесь должны формироваться не спальные микрорай-
оны, а смешанная многофункциональная застройка. Кроме 
того, мы намерены серьезно заниматься развитием лихачев-
ской промзоны в районе трамвайной улицы. Если через нее 
пройдет продолжение проспекта Салавата Юлаева, здесь по-
явится много новой нежилой застройки — коммерческой и 
производственной инфраструктуры. Что касается жилого 
фонда, то он был построен преимущественно в период инду-
стриальной застройки, и в терминах сегодняшнего дня явля-
ется форматом жилья экономичного класса. теперь мы хо-
тим заложить необходимость повышения комфортности 
строящегося жилья, ни в коем случае не поддерживать стро-
ительство больших объемов типового жилья. иначе в бли-
жайшем будущем мы получим структуру жилого фонда с 
преобладанием малогабаритных однокомнатных квартир. ни 
о каком росте демографии в таких условиях речи быть не мо-
жет! то есть ключевая задача — создать более разнообраз-
ный жилой фонд, чтобы у каждой целевой аудитории была 
возможность выбора жилья под свой образ жизни. 
BG: Если город будет развиваться вглубь, то что делать с 
поселками-спутниками, которые последние 20 лет активно 
строятся вокруг Уфы?
о.с.: Концепция компактного города не отменяет пригород-
ную застройку. но при этом надо понимать, что создать рав-
ные условия в плане развития инфраструктуры и социаль-
ных объектов для всех едва ли возможно. Мировая практи-
ка показала, что концентрация городской застройки на 
определенной территории позволяет более эффективно 
управлять пространством и распределять ресурсы, чем в 
ситуации с «размазанным» городом. В нем проще созда-
вать качественную среду обитания, налаживать инженер-
ную инфраструктуру, развивать общественный транспорт. 
Сегодня Уфа, особенно ее южное направление, идет по пу-
ти американской субурбии, но важно понимать, что это жи-
лье для одного поколения. Согласно опросам, их дети не 
захотят жить за городом. Поэтому мы будем расставлять 
приоритеты и исходить из максимального эффекта для 
максимального числа жителей.
BG: Какие стратегические ошибки отмечают зарубежные 
эксперты в Уфе, когда анализируют постсоветский период 
развития и его последствия?
о.с.: Это в первую очередь оторванность планов от реаль-
ности, микрорайонная застройка и ничейные пространства, 
идеология расширения дорог там, где пробка, в ущерб пе-
шеходам, отсутствие приоритетов и размазывание средств, 
попытки латать все дыры одновременно, вместо того чтобы 
фокусировать их в точках роста, и отсутствие инструментов 
для поддержки инициатив горожан. 
BG: Что планируется обсудить на четвертом UrbanБайраме?
о.с.: Мы рассчитываем, что повестка следующего форума 
будет формироваться исходя уже из более детально про-
работанных стратегических проектов. Очень хотелось бы в 
следующем году обсудить с инвесторами потенциальные 
проекты и кейсы применительно к районам и найти источ-
ники финансирования для самых «перезагрузочных» про-
ектов, предложенных горожанами. n
беседовала асия арсланова 

Окончила Уфимский государствен-
ный нефтяной технический универ-
ситет по специальности «архитек-
тура», институт медиа, дизайна и 
архитектуры «Стрелка» в Москве. 

В 2014 году стала стипендиатом 
института региональной географии 
имени лейбница в лейпциге (Гер-
мания). Основатель и директор 
градостроительного форума 

UrbanБайрам, проводимого в Уфе 
с 2012 года. Возглавляет работу 
над Стратегией развития Уфы в 
Главном управлении архитектуры 
города.

  досье ольга сарапулова

интервью

«самые вдохновляющие стратегии горо-
дов разрабатываются на сто лет вперед» 
три года назад в уфе был начат необычный эксперимент — сотрудники главного 
управления архитектуры города уговорили администрацию не заказывать традици-
онный генплан, который потом должны обсудить на общественных слушаниях, а по-
ступить прямо наоборот — открыть дискуссию с вовлечением в нее лучших экспер-
тов-урбанистов, профессиональных сообществ и горожан, а затем формализовать 
ее в итоговый документ. ход обсуждения материализовался в международный гра-
достроительный форум UrBaNбайрам. его директор ольга сарапулова рассказала 
BUSINESS GUIDE, что из всего этого получилось.
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теория и Практика

широкая дискуссия о том, как сохранить исторический об-
лик Уфы хотя бы на отдельных уцелевших от сноса и разру-
шения территориях, развернулась в городе три-четыре года 
назад. не в последнюю очередь это стало заслугой город-
ских общественников, активно выступивших против латент-
ного уничтожения памятников под видом техногенных ава-
рий, поджогов или естественного разрушения. тогда же ста-
ло очевидно, что комплексной концепции сохранения исто-
рического наследия Уфы для потомков у города нет, и дол-
гие годы городские власти этой темой не задавались. Сбе-
режение охраняемых государством объектов, если только 
это не учреждения культуры, больше имитировалось — до-
статочно вспомнить судьбу разобранных деревянных памят-
ников, попавших под снос. их обещали восстановить на но-
вой территории, но воз и ныне там. Последние два года все-
лили надежду на то, что положение дел может измениться, 
а облик Старой Уфы будет донесен до следующих поколений 
горожан. Если еще четыре года назад дискуссия о будущем 
памятников в стенах городской администрации сводилась к 
выводу, что Уфа как памятник каменного зодчества не со-
стоялась, то теперь пришло понимание того, что в городе 
есть что сохранять, и таких объектов немало.

«тема сохранения исторического облика города нас вол-
нует настолько, что в составе управления земельных и иму-
щественных отношений администрации в скором времени 
появится отдел по работе с такими объектами»,— расска-
зал BG первый заместитель сити-менеджера Уфы алек-
сандр Филиппов, курирующий вопросы строительства. Он 
признает, что пока полноценной программы сохранения па-
мятников истории и архитектуры нет, но «есть понимание, 
в каком направлении двигаться». «Совершенно точно ни у 
города, ни у республики денег на восстановление всех исто-
рических объектов нет — нам надо строить детские сады, 
школы и дороги. Решить эту задачу под силу только бизне-
су, а наша задача сделать так, чтобы бизнесу это было ин-
тересно»,— отмечает господин Филиппов. 

В этом году городские власти по примеру Москвы ре-
шили протестировать такой механизм стимулирования ин-
тереса бизнеса к выкупу исторических зданий, как «арен-
да за рубль». Он подразумевает, что охраняемый объект 
по итогам торгов переходит в 25-летнюю коммерческую 
аренду инвестору, восстанавливается за его счет, а позже 
арендная ставка снижается до 1 рубля за квадратный метр 
в год. По этой схеме городским властям удалось передать 
в аренду пока только три памятника XIX века, находивших-
ся в не худшем состоянии. Это здание бывшего Уфимско-
го уездного училища на улице Пушкина, 10, Дом усадьбы 
набатовых на улице Карла Маркса, 45, и Дом тихониных 
на Коммунистической, 13. 

александр Филиппов признается, что в администра-
ции ожидали большего отклика от предпринимателей: 
«но они сказали, что не готовы рисковать и вкладывать 
деньги в дорогостоящую реставрацию, так как в собствен-
ность объекты к ним не переходят». В мэрии готовы пойти 
дальше и предложить бизнесу новую программу по пере-
даче памятников в собственность. но главное в этом, от-
мечает господин Филиппов,— избежать неприятного 
опыта прошлых лет, когда арендаторы зданий, получив их 
в собственность, оставляли их в бесхозном виде, а у ад-
министрации рычагов воздействия на них не оставалось. 
«Поэтому программа будет предусматривать передачу па-
мятников истории и архитектуры в собственность только 
после их полной реставрации и получения всего пакета 
документов»,— говорит собеседник. В мэрии рассчиты-
вают, что эти условия заинтересуют инвесторов 150–200 
старинных особняков, которые сейчас сдаются в аренду. 

Отдельную программу власти города имеют в виду для 
восстановления памятников — жилых домов. «Брать их 
сегодня застройщикам экономически невыгодно, так как 
расселение одного квадратного метра обходится в десят-
ки раз дороже его рыночной стоимости»,— сокрушается 
господин Филлипов. Выход из ситуации в администрации 
видят в муниципально-частном партнерстве: «Муниципа-
литет через целевые программы расселяет эти дома, а ин-
вестор приводит памятник в порядок».

Помимо муниципалитета объектами исторического на-
следия в Уфе владеют муниципальные и государственные 
предприятия. Экономический кризис побуждает их вы-
ставлять особняки на продажу. и бизнес откликается на 
эти предложения. так, в этом году компания «центр струк-
турных разработок» приобрела особняк Самоделкиных на 
улице ленина, 81, у унитарного предприятия «Управление 
административными зданиями Республики Башкорто-
стан», а ресторанная группа «Даско» предпринимателя 
александра антонова купила Дом попечительства о дет-
ском приюте на торгах «Уфаводоканала». 

но примеры инвестиционных вложений бизнеса в объ-
екты исторического наследия в Уфе все еще носят единич-
ный характер, а лучшие практики можно пересчитать по 
пальцам одной руки. так, компания «Гранель-недвижи-
мость», принадлежащая членам семьи вице-президента 
«Деловой России» андрея назарова, построив на улице Ва-
лиди пятизвездный отель Sheraton, сумела сохранить одно 
из зданий комплекса Усадьбы дворян Россинских XIX века. 
Сегодня в нем открыт, пожалуй, лучший в городе ресторан. 
Господин назаров признается, что опыт реставрации исто-
рического объекта был вдохновляющим, поэтому, наверное, 
и получилось очень удачно. «В Уфе, безусловно, есть совер-
шенно неповторимые места, которые создают впечатление 
о городе и у гостей, и у самих уфимцев»,— говорит он. По-
лученный ценный опыт восстановления дома Россинских, 
приобщение к наследию должны вдохновить на такие про-
екты и других предпринимателей, уверен андрей назаров.

идея создания в городе исторического кластера, на-
пример на улице Октябрьской революции, где сохрани-

лась наибольшая концентрация старинных построек, 
или на улице тукая, тоже обсуждается. «Есть большое 
желание сделать здесь интересное местечко с неболь-
шими магазинами, ресторанами, офисами, мини-отеля-
ми в купеческом стиле, как это делается в Европе,— 
признается александр Филиппов.— Это была бы изю-
минка нашего города. но сначала нужно расселить эти 
улицы и провести конкурс на лучший инвестиционный 
проект». 

В том, что уфимский бизнес рано или поздно дозреет 
до своих предшественников и сбережет сделанный ими 

вклад в облик города, уверен совладелец группы компа-
ний «трилистник» артур хазигалеев. «трилистник» од-
ним из первых в городе восстановил памятник архитекту-
ры Комплекс зданий городской управы на улице ленина, 
5/2, и оборудовал в нем офис. «я патриот, гражданин го-
рода, я здесь родился и хочу здесь жить. наш край и без 
того не богат на историю, как города Европы, поэтому мы 
должны еще более щепетильно и с душой относиться  
к ней»,— отмечает бизнесмен. В планах предпринимате-
ля — восстановить здание Вахмянинской бани и дома 
усадьбы ахтямова на улице Чернышевского. 

архитекторы-реставраторы и общественники сетуют, 
что пока образцов реставрации памятников истории в 
Уфе не много, часто она подменяется реконструкцией, и 
продукт восстановления лишь отдаленно напоминает 
оригинал, но все может измениться к лучшему. «Если 
процесс передачи объекта бизнесу будет жестче, если ход 
работ контролировать плотнее, от этого выиграет и инве-
стор, которому не придется краснеть за свою работу и об-
лик города,— говорит реставратор Земфира хатмулли-
на.— Особенно это актуально на первых этапах работы. 
тогда и бизнесмены поймут, чего от них хотят, и смогут 
просчитать вложения».

По всей вероятности, работы у городских властей и ре-
ставраторов в ближайшие годы может добавиться: уфим-
ские общественники содействуют внесению в реестр ох-
раняемых памятников все новых и новых объектов. «Вся 
надежда на то, что бизнес поддержит наши начина-
ния»,— говорит активист общественного движения «арх-
защита Уфы» и член Общественного совета по сохране-
нию объектов культурного наследия при администрации 
города Кристина абрамичева.  n

кто на старенькое проблема сохранения исторического наследия 
уфы — города, где уже безвозвратно утрачено около 140 памятников истории и архи-
тектуры, но еще около 500 ожидают решения своей участи — заставляет городские 
власти искать новые способы вовлечения бизнеса в такие проекты. хорошие приме-
ры синергии городских властей и предпринимателей в части восстановления старин-
ных особняков пока еще единичны, но обе стороны проявляют готовность к продол-
жению диалога. анна ЧЕлаК, наталья ПаВлОВа

Сегодня в Уфе насчитывается  
693 памятника архитектуры и исто-
рии, 475 из которых имеют статус 
вновь выявленных и пока не внесе-
ны в реестр охраняемых историче-
ских объектов. Около половины этих 
зданий — жилые дома, относящие-
ся ко второй половине XIX–началу 
XX века. В Уфе уцелели и уникаль-
ные здания конца XVIII–начала XIX 

века: Демидовская мельница на 
Коммунистической улице, 117б, 
1760 года постройки, Дом купца Де-
мидова на улице Октябрьской рево-
люции, 57/1. Среди знаковых объек-
тов Старой Уфы — мемориальный 
дом-музей писателя Сергея аксако-
ва, Башкирский государственный те-
атр оперы и балета — бывший на-
родный дом имени Сергея аксакова, 

Уфимская государственная акаде-
мия искусств (Дом уфимского дво-
рянства), национальный музей 
(бывший Поземельный банк), зда-
ние Министерства здравоохранения 
республики (бывший Дом губерна-
тора), административный корпус за-
вода «Уфимкабель» (бывшее зда-
ние Губернской земской управы) и 
другие.

  ProfIlE

чтоБы БизНесу Было иНтересНо 
вкладываться в восстаНовлеНие 
ПаМятНиков истории, власти соГласНы 
Передавать их в соБствеННость,  
Но только По окоНчаНии реставрации

  «историческая застройка уфы является эквивалентом 
  сохранения городской идентичности» 

коНстаНтиН доНГузов, 
заслуЖеННый архитектор 

ресПуБлики БаШкортостаН:

— исторические памятники, точ-
нее их остатки от дореволюцион-
ного и более сохранившиеся со-
ветского периода, в сознании се-
годняшнего коренного жителя 
Уфы вызывают практически 
только положительную, очень 
благожелательную реакцию. 
именно историческая застройка 
является ценностью для боль-
шинства уфимцев и эквивален-
том сохранения городской иден-
тичности. Сегодня новая город-
ская команда управления осоз-
нает необходимость создания 

нескольких комплексных зон для 
развития городского туризма и 
индустрии гостеприимства на ба-
зе существующих зон историче-
ской застройки. Эта программа 
должна иметь максимально 
высокий городской статус, 
особый режим реализации и 
управления, экономически и ад-
министративно стимулировать 
восстановление признаков ан-
самбля исторической застройки. 
Для Уфы особым ресурсом явля-
ется очистка центра от жилых до-
мов первых массовых индустри-
альных серий — пяти-, девятиэ-
тажек с заменой их на жилую 
застройку в пределах этажности, 

ориентированной на габариты 
окружающей исторической 
застройки. Частью такой про-
граммы должна стать система 
волнового переселения корен-
ных жителей центра в пределах 
их микрорайонов и даже жилых 
групп. Это обеспечит реальную 
наполняемость нового жилья в 
исторических центрах традици-
онным для данного района насе-
лением и сохранением благодаря 
воспроизведению его системы 
социальных связей обществен-
ного безопасности и контроля. n

(из выступления на III Международном 

градостроительном форуме 

UrbanБайрам).
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В Уфе продолжается беспрецедентная акция от 
одного из ведущих застройщиков региона — 
группы компаний «Госстрой». На протяжении 
вот уже нескольких лет застройщик 
традиционно устраивает масштабные 
предновогодние распродажи своих квартир, делая 
качественное жилье еще более доступным для 
жителей республики, а также демонстрируя 
отличный пример другим участникам рынка.

В этом году «Госстрой» решил превзойти самого се-
бя и подготовил по-настоящему праздничное предло-
жение — 100 квартир по себестоимости. Стоит отме-
тить, что список составляют квартиры, расположенные 
в различных строящихся объектах, находящихся во 
всех основных районах города. Рациональные студии, 
привычные одно-, двух- и трехкомнатные квартиры, 
«смарты» для больших и маленьких семей, большой 
выбор площадей от 27,9 до 109, 02 кв. м, разные этажи 
и планировки — остается только обратиться к застрой-
щику и выбрать необходимое жилье.  Это предложе-
ние идеально подходит тем, кто ждал удачного мо-
мента для покупки долгожданной квартиры. Кроме то-
го, есть смысл задуматься о покупке и тем, у кого во-
прос приобретения жилья пока не стоял, поскольку 
покупка первичной жилой недвижимости у надежного 
застройщика на подобных условиях — это очень при-
влекательный вариант инвестирования средств. Сроки 
акции ограничены — она продлится только до 1 фев-
раля 2016 года.

ГК «Госстрой» предлагает жилье в Зеленой роще по 
цене дешевле, чем в Затоне, Дёме и Инорсе, возмож-
ность приобрести квартиру по цене дешевле комнаты 
в коммуналке, а также четырехкомнатные квартиры по 
цене дешевле двухкомнатной — для больших и друж-
ных семей.  

Рамиль Бакиев — счастливый обладатель простор-
ной квартиры в комфорт-квартале «Московский» — 
стал одним из первых клиентов ГК «Госстрой», оце-
нивших по достоинству выгодное новогоднее предло-
жение. Вот, что рассказывает Рамиль: 

— Одним из самых важных критериев при выборе 
квартиры для нас с женой было наличие школы по-
близости. Недалеко от комфорт-квартала «Москов-
ский» есть две школы, и вообще это тихий район, ря-
дом с которым есть все для жизни. Нам там очень 
нравится, и мы с нетерпением ждем, когда можно бу-
дет заселиться. Мы искали в интернете вариант вто-
ричного жилья и случайно наткнулись на акцию «100 
квартир по себестоимости». Квартира в отличном 
районе, просторная, почти 88 квадратных метров.  
Знаете, я покупал в 2007 году квартиру по цене 43 
тысячи рублей за квадратный метр, и в 2015 купить 
качественное жилье за 40 тысяч рублей — мы реши-
ли, что нужно брать,— делится своими впечатлени-
ями Рамиль.

Группа компаний «Госстрой» — один из крупней-
ших застройщиков региона, который входит в рей-
тинг «ТОП-200 крупнейших застройщиков страны», 

а также в рейтинг «ТОП-3 крупнейших застройщи-
ков республики». Кроме того, ГК «Госстрой» был 
присвоен класс «Б» в рейтинге информационной от-
крытости РАСК. Уже сегодня акция «100 квартир по 
себестоимости» вызывает огромный интерес у поку-
пателей, поэтому для их удобства застройщик от-
крыл дополнительный офис продаж в центре Уфы и 
изменил режим работы менеджеров. Весь декабрь 
они работают без выходных, с 9:00 до 21:00 в будние, 
с 11:00 до 18:00 по субботам и с 11:00 до 15:00 — по 
воскресеньям. «Будучи крупным и активно развива-
ющимся участником рынка строительства жилой не-
движимости в Башкортостане, ГК „Госстрой“ в пред-
дверии нового года традиционно предлагает жите-
лям республики уникальные условия приобретения 
жилья. 100 квартир по себестоимости для  
нас — это менее 3% всего реализуемого группой 
компаний жилья, прибылью от которых мы готовы 
пренебречь. ГК „Госстрой“ — это, в первую очередь, 
клиентоориентированный застройщик, поэтому мы 
с гордостью чтим традиции и желания своих клиен-
тов»,— комментирует руководитель департамента 
по реализации недвижимости ГК «Госстрой» Вла-
димир Карапетян. 

Подробности акции «100 квартир по себестоимости» 
можно узнать на сайте компании www.gosstroy.info,  
в офисах продаж на ул. 50 лет СССР-2 и на Ленина-70 
(1 этаж) и по многоканальным телефонам:  
+7 (347) 246-70-70 и 246-80-80. 

КВАРТИРы ПО СеБеСТОИМОСТИ: 
альтернатива депозитам
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экспертное мнение 

эксПертНое МНеНие

Business Guide: андрей, что сегодня должно быть глав-
ным ориентиром при определении подходов к развитию 
города? Для Уфы в последние несколько лет примером 
провозглашался то Стамбул, то города Европы. насколько 
уместны, по-вашему, такие ориентиры? 
аНдрей ГоловиН: Можно только приветствовать, когда 
городские власти начинают опираться на лучшие мировые 
градостроительные практики и решения, а не пытаются во 
всем «идти своим путем». Если в Стамбуле действитель-
но хорошие парки и развита система метробусов, почему 
бы не попытаться применить этот опыт. Конечно, в целом 
стратегия развития каждого города должна исходить из 
его уникальности. но эффективнее всего, если при этом 
не будет зашоренности в подходах, потому что в мире на-
работана большая практика и есть готовые инструменты, 
которые могут быть применены к российским городам ис-
ходя из их технологических, географических, политиче-
ских особенностей. 
BG: В Уфе мало ярких архитектурных решений, даже но-
вые проекты не назовешь амбициозными. насколько 
сильно завязан облик города на вкусы и харизму главного 
архитектора, амбиции застройщиков? 
а.Г.: Безусловно, история городов связана с архитектора-
ми, но будем помнить, что во все времена архитекторы и 
художники в том, что касается облика городов, были лишь 
исполнителями воли городских властей. и сейчас все до-
кументы у нас утверждаются постановлениями главы со-
вета и главы администрации. Конечно, история знает при-
меры, когда архитекторы становились губернаторами, и 
это обстоятельство позволяло им реализовать свои идеи. 
но это единичные случаи. Что касается застройщиков, то 
это активные субъекты градостроительной деятельности, 
но регламенты для них задает городская власть и не в по-
следнюю очередь общественность. От того, насколько 
полно и качественно прописаны такие регламенты, в пер-
вую очередь правила землепользования и застройки, за-
висит, будет ли застройщик встраиваться в стратегию раз-
вития города, следовать ожиданиям горожан или форми-
ровать город по своему усмотрению. 
BG: Попадались ли вам удачные, достойные тиражирова-
ния примеры развития региональных столиц? По какому 
критерию можно определить, где хорошая, а где неудач-
ная городская среда?
а.Г.: Многие российские города отказались от того, чтобы 
стремиться к количественным показателям строитель-
ства, а задумались над качественными, над тем, что такое 
городская среда и как ее улучшить. Проекты в городах, 
которые кажутся мне удачными, пока носят локальный ха-
рактер. например, по ощущениям, хорошее впечатление 
производит Екатеринбург, центр которого уже живет 24 
часа в сутки. там хорошо решено уличное пространство, 
развита культура кафе. Это значит, что городская среда 
дружелюбна и открыта для горожан, поэтому они не сидят 
в квартирах, а общаются на улице или в кафе. и это как раз 
показатель качества городской среды. В Уфе, мне кажет-
ся, таким местом является площадь Гостиного двора — в 
летние дни она была примером праздника городской жиз-
ни. Если коротко, то городская среда хорошая, если она 
притягивает людей.
BG: Вам симпатична идея разработки стратегии развития 
Уфы на основе общественного договора, когда в работу 
вовлечено большое количество горожан, профессиональ-
ное сообщество, представители бизнеса и власти? 

а.Г.: Безусловно, это хорошо. Мне показалось, что как раз 
в Уфе, в отличие от других городов, степень вовлеченно-
сти в эту работу очень большая и, что немаловажно, ее 
поддерживает бизнес. то есть речь идет о том, что горо-
жане могут воспринимать стратегию как свою собствен-
ную, а не так, что за них все решили, или кто-то что-то про-
лоббировал. 
BG: новая для Уфы идея — отказаться от развития 
«вширь», за город, а пойти, так сказать, вглубь. Это назы-
вают концепцией компактного города. но уплотнительная 
застройка не у всех вызывает положительные эмоции. 
Вам как урбанисту этот путь кажется удачным? 
а.Г.: Действительно, российские города еще с советских 
времен развивались путем расширения административ-
ных границ. В последние годы эта тенденция была под-
держана строительством загородного жилья, малоэтаж-
ных загородных поселков. Что мы получили? Дополни-
тельный трафик город-загород, необходимость в строи-
тельстве новых мостов, новых дорог. При ограниченных 
ресурсах и отсутствии культуры планировочных решений 
это привело к тому, что новостройки стали «местом 
ссылки» — без дорог, социальной инфраструктуры. 
Между тем, многие европейские города развиваются 
иначе — путем наращивания действующей застройки, 
тактичного вписывания в существующий ландшафт но-
вых объектов. Это другой подход к использованию зем-
ли, потому что за рубежом давно существует право соб-
ственности на землю, и экономика использования земли 
совсем другая. Российские города строились, когда еще 
не было права частной собственности, поэтому наши но-
востройки — это были огромные пространства, эффек-
тивность использования которых не имела первостепен-
ного значения. 

К сожалению, у термина «уплотнительная застройка» 
появилось негативное значение, и не без причин, потому 
что в силу нашей планировочной неурегулированности, 
отсутствия культуры планировочных решений, зачастую 
она нарушала контекст территории, шла в ущерб благоу-
стройству. на Западе есть термин in-fill — встраивание. 
Компактную застройку можно эффективно регулировать. 
например, восьмиэтажная застройка Барселоны, плот-

ность которой в три-четыре раза выше, чем в среднем рос-
сийском городе, дает несравнимо более высокий к наше-
му уровень комфорта. Компактность — это более слож-
ный путь, подразумевающий больший уровень согласова-
ния с горожанами, решение массы правовых вопросов. и 
экономика использования участков в этом случае похуже. 
но в целом этот путь дает общий кумулятивный эффект. 
Сдерживание территориальной экспансии позволяет 
сконцентрировать ресурсы на меньшей территории, от че-
го все могут выиграть.
BG: При каких условиях уплотнительная застройка может 
быть гармоничной? 
а.Г.: Во-первых, всегда должен учитываться историче-
ский контекст территории — масштаб застройки, с тем 
чтобы даже если свободная территория уменьшается, 
это можно было компенсировать качеством и функцио-
нальностью благоустройства. новый объект не обязан 
следовать контексту по архитектуре, но он не должен 
дисгармонировать. 
BG: но мы знаем российские реалии — бывает трудно 
противостоять неудачным опытам точечной застройки. 
Как их предотвратить? 
а.Г.: Конечным арбитром выступает, конечно, городская 
администрация, это самый мощный регулятор с большим 
набором полномочий. Ее задача в этой ситуации — мак-
симально наполнить содержимым правила землепользо-
вания и застройки, предусмотрев в них все нюансы раз-
вития территорий, сформировать уважительное отноше-
ние к городской среде, друг к другу. При этом застройщи-
кам должны быть гарантированы единые правила. В сум-
ме это даст большой синергетический эффект. Если еди-
ных правил нет, мы получаем то, что происходило в наших 
городах последние 20 лет. 
BG: нужен ли в этой ситуации новый генплан Уфы? 
а.Г.: Конечно, как документ он нужен и должен разрабаты-
ваться. В сегодняшних реалиях генплан это не картиноч-
ный документ, а документ бюджетного планирования. из 
него должно быть понятно, как будет распределен терри-
ториальный ресурс города, сформирована программа ин-
женерных сетей, социальной инфраструктуры…
BG: любая концепция имеет риск остаться не воплощен-
ной, если нет преемственности подходов. У нас, как из-
вестно, каждая новая метла метет по-новому…
а.Г.: Отсутствие преемственности — это большая пробле-
ма. Это не проблема генплана, но генплан утверждается 
депутатами, и если приходят другие депутаты, у них может 
появиться другое мнение. Как избежать резкой смены 
курса? Самый правильный способ — это формат обще-
ственного обсуждения, вовлечение общественности — 
это защита хорошей концепции и продление ее жизни. 
BG: Должен ли быть мини-генплан для каждого района 
города? 
а.Г.: Мастер-планы территорий это как раз один из спосо-
бов реализации крупной стратегии. такая культура разви-
та на Западе, там мастер-планы являются инструментом 
установления уникальных параметров для отдельной тер-
ритории и юридически обязательны к исполнению. 
BG: В прошлом году несколько застройщиков объявили о 
планах точечного строительства в Уфе небоскребов. Вам 
кажется это уместным?
а.Г.: Это, конечно, надо обсуждать. Сегодня есть города, 
где появляются небоскребы, как щетина, и такие, где есть 
высотные кластеры. Как правило, реализуется кластер-

ный подход. такое ограничение пространства позволяет не 
только более качественно определить параметры для по-
степенного «взращивания» нового силуэта города, но и 
сконцентрировать инвестиционный ресурс. Если же зда-
ния будут появляться хаотично по всей территории, то они 
не сформируют ощущения или представления о городе с 
высотным строительством. Кроме того, для строительства 
небоскребов нужно подготовить нормативную базу. Речь 
идет не о технических регламентах, а именно об интегра-
ции здания в городскую среду. Все зависит от того, пере-
станет ли нормативная база города быть индифферентной 
к городской среде. Сегодня она регулирует по большей 
части технологические нормы, а средовой аспект из нее 
вымыт.
BG: Предмет многолетней дискуссии в Уфе  — стоит ли и 
в каких масштабах сохранять места исторической застрой-
ки. У нас уже много утраченных памятников, те, что вос-
станавливаются, далеки от оригинала. Какой подход вам 
представляется наиболее правильным? 
а.Г.: Все опять же зависит от того, как городское сообще-
ство оценивает, что является историей, а что нет. Пусть 
государство уже ответило на этот вопрос, составив реестр 
охраняемых объектов, но ведь историческое — это не 
только здание, это может быть ощущение места, видовые 
точки, ландшафты. Даже расположение памятника Сала-
вату Юлаеву в Уфе — это исторический символ, вид, ко-
торый нужно сохранять. У нас часто находят крайние ре-
шения — уничтожить все или вообще ничего не делать и 
запустить ситуацию до тех пор, пока памятник сам не раз-
рушится. но лучшие примеры — это когда находится ба-
ланс, памятник актуализируется, становится частью го-
родской среды. из последних примеров, которые меня по-
трясли,— это здания старых зерновых элеваторов в Осло 
и цюрихе. Жители этих городов не захотели, чтобы здания 
были снесены. В Осло оно конвертировано в апартаменты 
и общежитие, в цюрихе просто сохранено как символ про-
изводства. 
BG: Год назад вы приняли предложение поработать в 
группе «Госстрой». Это не рядовой уфимский застрой-
щик: компания выросла за короткий срок из небольшой 
подрядной организации в крупного девелопера. Чем вас 
привлекла работа в этой компании?
а.Г.: начнем с того, что основатель компании Кирилл 
Бадиков пригласил меня в Уфу еще несколько лет на-
зад, и мы тогда познакомили городскую администра-
цию с мастер-планами развития Перми. Он же оказал 
поддержку первому форуму UrbanБайрам — прежде 
ничего подобного в Уфе не проводилось. Словом, «Гос-
строй» уже тогда себя зарекомендовал как компания но-
ваторов, людей, которые не боятся экспериментировать 
и применять новые решения. Сейчас мы вплотную по-
дошли как раз к одному из таких проектов — это микро-
район Весна в Октябрьском, там есть возможность ис-
пользовать нетривиальные подходы, направленные на 
формирование городской среды. Уникальность этого 
проекта состоит в том, что мы предложили периме-
тральную квартальную европейскую застройку на три-
пять этажей, но из-за большей общей плотности эконо-
мическая составляющая этого проекта не пострадает. 
Мы все уверены, что компания получит на этом проекте 
уникальный опыт, который потом сможет эффективно 
тиражировать. n
беседовала наталья павлова

игра по новым правилам сейчас, когда российские города, 
и уфа не исключение, пересматривают исчерпавшие себя подходы к градостроению, 
главное — не наломать дров и не добавить проблем, считает директор по развитию груп-
пы компаний «госстрой» андрей головин. это можно сделать двумя способами: с одной 
стороны, вовлечь в разработку и принятие стратегии развития города общественность, 
а с другой — максимально содержательно прописать городские правила землепользо-
вания и застройки. о том, как это поможет обеспечить преемственность курса развития 
города, и о многом другом андрей головин рассказал BUSINESS GUIDE «городская среда».
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   «владение автомобилем не является проблемой. проблема — в транспортных потоках»

стратегия

стратеГия

покиньте салон Прошло время, когда город-
ские власти Уфы уповали на решение проблемы пробок с 
помощью расширения городских дорог. Мало кто тогда 
задумывался, что это приведет к прямо противоположно-
му результату. тротуары для пешеходов стали меньше, 
равно как и зелени вдоль дорог. Часть появившегося до-
полнительного дорожного пространства была сразу же об-
любована автомобилистами как парковочные места. Что 
до автомобильного трафика, то он, напротив, вырос, об-
разовав, особенно в исторической части города, эффект 
«бутылочного горлышка».

Справедливости ради отметим, что в истории Уфы 
это было, увы, не единственным заблуждением транс-
портных стратегов. лишь несколько лет назад город-
ские власти нашли в себе силы признать, что в Уфе ни-
когда не появится метрополитен, запланированный еще 
в период плановой экономики СССР. Беспредельно до-
рого, да и грунты в Уфе «плывущие». на то, чтобы раз-
веять другую транспортную иллюзию — об организации 
движения по городу скоростных метробусов, потребо-
валось гораздо меньше времени, всего около трех лет. 
но еще несколько дорогостоящих идей остаются в под-
вешенном состоянии: так, решения своей судьбы ждет 
проект соединения через город федеральных трасс М5 
и М7, в том числе при помощи подземного тоннеля, и 
строительство двух новых мостов через реку Белую — с 
выездом на трассу в аэропорт и из Черниковки в сторо-
ну Затона. 

Еще несколько подходов к решению транспортной 
проблемы родились совсем недавно. но в чем бы ни раз-
нились их мнения с экспертами, в одном они едины: без 
пересаживания автомобилистов с личного на обще-
ственный транспорт проблемы пробок, ДтП и изнашива-
ния дорог в Уфе не решить. Причем речь не об увеличе-
нии количества маршрутных такси, заполонивших го-
родские дороги, а о транспорте большой вмести- 
мости — автобусах, троллейбусах и трамваях. Чтобы 
убедить горожан отказаться от комфорта личного авто-
мобиля, признавали участники III Международного гра-
достроительного форума UrbanБайрам, администрации 
будет недостаточно просто разработать концепцию и 
найти деньги на новый автопарк. Придется менять мыш-
ление горожан, разубеждать их в том, что общественный 
транспорт, печальный опыт использования которого у 
них уже есть, может быть только «неудобным, тихоход-
ным и грязным». 

натяните канаты Для того чтобы популяризиро-
вать идею развития общественного транспорта в Уфе, го-
родские власти готовы прибегнуть к самым нетривиальным 
подходам. В последние два года они вынесли на суд обще-
ственности сразу несколько необычных инициатив. Помимо 
того чтобы протянуть сквозь весь город до Черниковки одну 
из самых скоростных трасс Уфы — проспект Салавата Юла-
ева, предлагаются и экзотические проекты вроде строитель-
ства канатной дороги от проспекта Октября до микрорайона 

Сипайлово. «Канатные дороги, как правило, используются 
в двух типах городов: там, где есть существенный перепад 
рельефа, или где водные массивы разделяют город на ча-
сти,— говорит руководитель Фонда развития городских 
проектов Владимир Барабаш.— В таких городах использо-
вание подобных транспортных систем выгодно и с точки зре-
ния вложений, и с точки зрения вместимости пассажиров. 
например, одна канатная дорога может перевезти то же ко-
личество пассажиров от остановки Юрюзань до Сипайлово, 

что и маршрутные такси, отправляющиеся каждые 12 се-
кунд». Конкурс на определение инвестора этой дороги в ад-
министрации планируют провести в 2016 году. Стоимость 
одного участка ориентировочно оценивают до 700 млн ру-
блей. Вторую канатку администрация запланирована из Де-
мы в исторический центр, до памятника Салавату Юлаеву. 
«Для этого проекта уже есть инвестор — группа компаний 
КПД, планирующая построить в Деме новый микрорай-
он»,— говорит Владимир Барабаш.

канаткоходцы теперь совершенно понятно, что уфа не была готова к 
буму автомобилизации, накрывшей город в последние пять лет, когда количество 
машин увеличилось на треть, а пропускная способность дорог не изменилась. проб-
ки, хаотичная парковка, вытесненные из дворов детские площадки, растущее коли-
чество дтп — все это заставляет искать новые подходы к развитию системы город-
ского транспорта. в идеале, говорят эксперты, как минимум треть автомобилистов 
уфы должна пересесть на общественный транспорт. чтобы уговорить горожан, го-
родские власти готовят соблазнительные предложения — от строительства канат-
ных дорог до возвращения в центр города трамваев. ОльГа КОРЗиК, наталья ПаВлОВа 

➔

коНкурс На иНвестироваНие Новой каНатНой дороГи от ПросПекта октяБря до сиПайлово Городские власти уфы ПлаНируют 
Провести уЖе в 2016 Году

лука Гуала, руководитель 

Проектов По траНсПорту в 

systeMAticA MLAB (италия), 

директор Проекта По 

траНсПортНой стратеГии для 

«стратеГическоГо Мастер-ПлаНа 

Брюсселя 2040». 

— Экономический рост, который 
наблюдался в прошлом веке в за-
падных городах, и стремление 
граждан к свободе способствовали 
быстрому росту автомобилизации 

и, как следствие, развитию дорож-
ной инфраструктуры. Это привело 
к увеличению потоков автомоби-
лей от границ к центрам городов. 
Данная проблема существует во 
многих современных городах и 
становится все более актуальной 
для городов России. В настоящее 
время в городах России уровень 
автомобилизации вдвое ниже 
уровня автомобилизации в странах 
Западной Европы, но он будет ра-

сти достаточно быстро, так как у 
большинства людей присутствует 
желание иметь собственный авто-
мобиль. Владение автомобилем не 
является проблемой как таковой 
— проблема в транспортных пото-
ках. Уроки, которые можно извлечь 
из опыта некоторых городов, пред-
ставляются важными для россий-
ских реалий. Чтобы избежать вы-
сокой частоты пользования авто-
транспортом и, следовательно, 

плотных транспортных потоков и 
пробок, важно осознать следую-
щее: можно стать владельцем ав-
томобиля, но не надо становиться 
его рабом. Если вы живете в ком-
пактном городе и имеете доступ к 
альтернативным видам транспор-
та, вам не нужно ежедневно и для 
всех своих поездок использовать 
личный автомобиль.
Уфа может выбрать один из трех 
альтернативных сценариев разви-

тия: один из них нацелен на исполь-
зование личного автотранспорта; 
второй подразумевает умеренное 
сдерживание пользования личным 
автотранспортом и сильную под-
держку общественного транспорта; 
третий подразумевает сильное 
сдерживание пользования личным 
автотранспортом и сильную под-
держку общественного транспорта. 
Все три сценария имеют преимуще-
ства и недостатки. Второй является 

наиболее подходящим для Уфы, так 
как у города еще нет необходимости 
вводить строгие ограничения на ис-
пользование личного автотранспор-
та, как это происходит в западных 
городах, где доступность всей тер-
ритории обеспечивается оптималь-
ным сочетанием различных видов 
транспорта. n

(из выступления на III Международном 

градостроительном форуме UrbanБайрам).
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стратеГия

взяли на рога Появление экзотических канаток 
в Уфе может сопровождать возвращение старых добрых 
трамваев и расширение сети троллейбусов, считают в го-
родской администрации. «любой крупногабаритный транс-
порт безопаснее малогабаритного, но если говорить о трам-
вае, то с ним не могут тягаться ни автобусы, ни троллейбу-
сы,— отмечает директор уфимского управления электро-
транспорта аскар Фазлыев.— По своей провозной способ-
ности трамвай идет следом за железнодорожным транс-
портом и метро. Он может служить десятки лет, трамвайные 
пути — до 50 лет, в то время как ни одно дорожное полотно 
в России не выдерживает с нашим климатом больше пяти-
летки». Господин Фазлыев готов развеять миф о том, что 
трамвай — медленный и устаревший вид транспорта. Он 
приводит в пример такую статистику: автобус большой вме-
стимости может обеспечить провоз 6 тыс. человек в час, 
обычный трамвай — 10 тыс., а скоростной — свыше 20 
тыс. человек. «Если автобусы передвигаются по городу со 
скоростью 30 км в час, то скоростной трамвай — до 50 км 

в час. на самом деле трамваи в городе — это самый бы-
стрый вид транспорта, если правильно проложены пути. 
например, на улице Зорге сегодня трамваи движутся го-
раздо быстрее автомобилей»,— говорит собеседник. Ми-
нимальную стоимость строительства трех новых трамвай-
ных линий руководитель МУЭта оценивает в 2 млрд руб. 
Первая должна соединить север и юг Уфы в створе улицы 
Комсомольской — Российской, вторая предполагает за-
кольцовывание трамвайной линии в Черниковке в створе 

улицы интернациональной, третья должна продлить трам-
вайную линию от кольца на остановке «Чайная фабрика» 
до микрорайона Глумилино с целью соединения линии на 
Российской. Обсуждается идея и возвращения трамвая на 
проспект Октября. «Правда, сделать это сегодня очень 
сложно и технологически, и социально-политически: на-
верняка население будет недовольно, если на время стро-
ительства мы сузим проезд по улице»,—признает госпо-
дин Фазлыев. Поэтому предпочтительнее пока строитель-

ство линии на Российской: оно не предполагает сужения 
проезжей части. идею развития электротранспорта под-
держивают и эксперты. По мнению директора центра ис-
следований транспортных проблем мегаполисов Высшей 
школы экономики Константина трофименко, трамвай иде-
ально подходит в качестве магистрального транспорта, 
связывающего основные районы города. При этом, пред-
упреждает эксперт, в стремлении пересадить горожан на 
общественный транспорт должен быть соблюден баланс, 
который позволит реализовать идею безболезненно. 
«Для Москвы мы подсчитали, что такой баланс, чтобы не 
было пробок, составляет 80% (общественного транспорта) 
на 20% (личного). Для Уфы эта пропорция может состав-
лять 70 на 30 или 75 на 25. Чтобы люди пересели в обще-
ственный транспорт, нужно сделать так, чтобы на нем дей-
ствительно можно было добраться до любой части города 
комфортно и приятно. Это потребует, в том числе, и над-
лежащего развития городского пространства»,— резю-
мирует господин трофименко. n

траНсПорт уфы в цифрах

В УфЕ По СоСТояНию НА 2014 Год бЫЛо зАРЕГиСТРиРоВАНо 8,5 ТЫС. ЕдиНиц общЕСТВЕННоГо ТРАНСПоРТА. 

Но НА ЛиНии ЕжЕдНЕВНо ВЫходиТ ЛишЬ 2,5–3,5 ТЫС. ЕдиНиц. 

САмЫЕ РЬяНЫЕ ПРоТиВНиКи общЕСТВЕННоГо ТРАНСПоРТА В УфЕ — эТо ГоРожАНЕ В ВозРАСТЕ до 35 ЛЕТ. 

В 2014 ГодУ В ГоРодЕ бЫЛо зАРЕГиСТРиРоВАНо боЛЕЕ 390 ТЫС. ЛЕГКоВЫх АВТомобиЛЕЙ.

С 2011 ГодА КоЛичЕСТВо ЛЕГКоВЫх АВТомобиЛЕЙ В УфЕ УВЕЛичиЛоСЬ НА 30%.

ПиК зАГРУзКи УфимСКих доРоГ ПРиходиТСя НА ПЕРиодЫ 8.30–9.10 чАСоВ. В эТо ВРЕмя ПРобКи доСТиГАюТ 

4 бАЛЛоВ По 10-бАЛЛЬНоЙ шКАЛЕ. ПяТибАЛЛЬНЫЕ ПРобКи оТмЕчАюТСя С 18.00 до 18.50 чАСоВ. 

ДанныЕ аДМиниСтРации УФы, аГЕнтСтВа «аВтОСтат», ПОРтала «янДЕКС-ПРОБКи», ДРУГих ОтКРытых иСтОЧниКОВ

➔

трамвай идеально подходит  
в качестве магистрального 
транспорта, связывающего 
основные районы города, 
уверены эксперты

➔

совреМеННые скоростНые траМваи 
оПроверГают Миф о тоМ, что это — 
МедлеННый и устаревШий вид траНсПорта
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